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(данные Минпромторга России)

отечественного производителя, при этом 
изделия этой компании стоят на боль
шинстве российских станков.

«После 3 месяцев попытки получить акт 
экспертизы мы поняли, что не соответ
ствуем прописанным в требованиях кри
териям. Мы должны использовать оте
чественную элементную базу, которой 
просто не существует! А даже если мы 
представим, что она существует, то сто
ить она будет в 10 раз дороже той, кото
рую использует весь мир. И в итоге мы 
не сможем конкурировать с иностранца
ми, поставляя продукцию на экспорт», — 
рассказывает Андрей Костенко, замести
тель директора ООО «Балт-Систем».

Годы работы
Участники отрасли также критикуют за- 
бюрократизированность процедуры полу
чения заключения Минпромторга и срок 
его действия. Так, по данным Торгово
промышленной палаты (ТПП) Петербур
га, процесс получения может растянуть
ся до 9 месяцев.

«Производитель тратит в среднем 7 ме
сяцев для того, чтобы собрать докумен
ты, подать их в местную ТПП, потом —

80%

в Минпромторг, а срок 
действия сертификата — 
всего-навсего год. А зна
чит, у заводов должно 
быть отдельное подразде
ление, которое бы занима
лось только постоянной 
работой по получению сер
тификата», — рассуждает 
Наталья Бомблевич.

Тревогу участников от
расли разделяют и в ТПП 
Петербурга. Вице-прези
дент палаты Елена Желту- 
хина рассказала, что в те
кущ ем году городским 
промышленникам в рам
ках постановления №719 
не выдан ни один акт экс
пертизы на продукцию 
станкостроения.

Закон для одного
В целом участники от
расли согласны с тем, 
что изначально идея по
становления №719 пози
тивна и направлена на со
здание здорового протек
ционизма.

Однако цель не достиг
нута, и вот почему. Изго
товители станков и комп
лектующих говорят о том, 
что документ создает усло
вия для недобросовестной 
конкуренции и, по всей ви
димости, работает только 
в пользу одной-единствен- 
ной структуры в отрас
ли. Это частная компания 
«СТАН», 99,98% ее акций

потребности в станочном обору
довании приходится на предпри
ятия оборонно-промышленного 
комплекса и госкомпании. Основ
ной бенефициар на этом рынке 
сейчас — компания «СТАН».

принадлежит ООО «Инвескон», владель
цами которого являются Сергей Недорос- 
лев (63%) и Максим Гущин (37%).

«СТАН» контролирует деятельность 
12 российских компаний, восемь из ко
торых напрямую связаны с разработкой 
и производством станков, при этом ос
новные производственные активы груп
пы (а это крупнейшие в отрасли предпри
ятия) имеют заключение о подтвержде
нии производства станков на территории 
России.

Всего, по данным Минпромторга, выда
но 16 действующих на сегодняшний мо
мент заключений, из них 12 — предпри
ятиям группы «СТАН». При этом в ми
нистерстве не скрывают, что именно эта 
компания «нацелена на развитие компе
тенций в качестве ведущего поставщика 
предприятий ОПК».

Проблемой озаботились и в Россий
ском союзе промышленников и предпри
нимателей (РСПП). В начале недели со
стоялось очередное заседание комиссии 
РСПП по оборонно-промышленному ком
плексу, на котором была принята резолю
ция по поводу постановления №719. В ней 
говорится, что, если какие-либо комплек
тующие вообще не производятся в Рос
сии, их следует исключить из требований 
к локализации конечного оборудования. 
Что касается ЧПУ, предложено считать 
российскими те отечественные предпри
ятия, которые разрабатывают аппаратную 
и программную части, независимо от то
го, из компонентов какого происхождения 
они сделаны.

Один из участников заседания комис
сии рассказал «ДП», что реакцию на ре
золюцию от профильного министерства 
можно ожидать в I квартале будущего го
да.

к о м м е н т а р и й

Десять тысяч 
российских деталей

М АК СИ М  МЕЙКСИН, 
председатель комитета по промышленной 
политике и инновациям Петербурга

М ы  в п о с тсо в е т ск о е  в р е м я  утратили станко
строение. Но сейчас в стране появился целый ряд то
чек роста в этой отрасли. Петербург — в том числе. 
Что касается радиоэлектронного оборудования, то мы 
не умеем делать станки, но делаем шикарные ЧПУ — 
«мозги» для станков. Их покупают и ставят на импорт
ные станки.
Б а л т и й с к а я  п р о м ы ш л е н н а я  к о м п а н и я  про
изводит интересное оборудование. Вопрос — в стимули
ровании его покупки. Все государственные меры под
держки будут заточены на рост спроса на отечественные 
станки. Так, по городской программе мы субсидируем 
приобретение станков в лизинг: 50% стоимости иностран
ного оборудования и 80% отечественного.
В станке м о ж ет б ы ть  до 10 тыс. элементов. И прак
тически невозможно в отношении каждого доказать, 
что он отечественного производства. Скорее всего, меха
низм будет таким: необходимо аттестовывать производи
теля определенных элементов как отечественного и смот
реть отдельно каждый крупный элемент в станке. Воп
рос сложный, но вектор движения правильный. Уверен, 
что станкостроение должно быть одним из приоритетов 
промышленной политики.
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